
今年以来股市将“冰火两重天”演绎
得淋漓尽致，一边是成长股的野蛮上涨，
另一边是大盘蓝筹的备受冷落。有人说，
当前传统产业产能过剩，代表经济转型方
向的股票更受欢迎。

然而，对于产能过剩的忧虑和对经济转
型的期望历史上已有过多次，股市的表现也
未曾有当前偏执。从量化的角度来看更是如
此，以估值因子为例，在过去 10 多年里估
值因子是比较稳定有效的，当然回撤时有发
生，但像今年连续失效半年的情况还是非常
异常的。再看成长因子，成长是投资者最渴
望的，历史表现也不错，能够贡献较高的超
额收益，但由于大面积伪成长时有发生，其
稳定性确实需要提防。

动量和反转因子也是量化模型中经常
使用的，大量的研究结果表明，A 股市场
存在着较强的反转效应，这可能与 A 股较
为分散的投资者结构有关系，然而今年以
来，市场呈现出极强的动量效应。

以历史数据为准绳的量化投资，大多
采用经过验证的因子构建多因子模型。对
于单个量化模型来说，大多数情况下确实
能够获得超额收益，但也不可避免地遭遇
回撤。提高超额收益、减少回撤幅度是量
化投资追求的目标。如何实现这一目标，
第一个想到的是优化单一模型。首当其冲
的是寻找长效因子，即超额收益高且回撤
极小的因子。真的存在这种因子吗？回答
是肯定的，但这种因子极为罕见。经过对

A 股历史数据的测试，发现流动性因子较
为接近这一标准。流动性差的股票具有流
动性折价，在流动性转好后将折价转换为
超额收益。但问题是流动性差导致价格的
可获得性变差，交易成本变高，因此能够
容纳的资金量很小。还有一种普遍采用的
方法是使用数学规划对选出的股票进行权
重优化，使得投资组合收益 （或相对基准
收益） 更具稳定性，优化效果是值得肯定
的，但优化的边界受到选股模型制约。

对于单个模型的优化很难兼顾提高超额
收益和降低回撤这两个目标，原因在于具有
可操作性的长效因子极为匮乏，单个模型选
择的股票是综合属性较好的，导致股票特性
不强，牺牲了收益性，再有是因为组合的股

票头寸层次性不强，单个模型捕捉的是市场
中某一类投资机会，策略较为单一。

针对单一模型的问题，我们应该尝试
多模型同时运作的模式。需要注意的是，
每个模型分别捕捉市场中不同的投资机
会，且均要有较高的超额收益，模
型之间的相关性较低。多模型运
用如同木匠师傅的工具箱，榔
头、钢锯、刨子一应俱全，
各有各的优势又互相协作。

河 北 交 通 厅 透 露 ， 到 2015

年，全长 940 公里的北京七环路就

要通车了。网友们纷纷吐槽自己是

几环人。这下全国人民都成了北京

人，因为按最远点承德距离北京市

中心 175 公里、七环路与六环路间

隔 145 公里计算，全国都跳不出北

京 34环。

有这种“天涯若比邻”的豪气

打底，中国人的房地产版图也海阔

天空。说什么“一屋不扫，何以扫

天下”，事实上富起来的中国人已

经在“扫天下之屋”了。

中国购房者在美国房市已连续

两年成为仅次于加拿大的外国买家；

加拿大温哥华的购房者中，中国买家

占40%；英国伦敦著名金融区金丝雀

码头1/3的新售房屋成了中国人的物

业；内地房企在韩国济州岛的项目首

期开放就几乎预订一空；各大城市的

房展会上，海外物业设展成了寻常景

观，相当比例的参观者也表示出对海

外置业的兴趣。

在和中国客户打交道的过程

中，有位澳大利亚小伙儿学会了“刚

需”这个词儿。他兴致勃勃地表示，

作为房地产经理，“以后和客户打交

道要经常使用这样的时髦词汇。”

地不分远近，都有刚需。1980

年，美国商人丹尼斯·霍普向美

国、前苏联和联合国等各方递交声

明，宣布自己为月球、太阳系除地

球外的 8 大行星及其卫星的土地拥

有者。他没有被送到精神病院，而

是发了大财，因为联合国外层空间

条约没有说私人不可以拥有外太空

星体。在他创办的月球大使馆公司

中，人们只要花为数不多的钱加上

“月球土地税”，就能从月球或火星

购买一块地，拿到正儿八经的月球

护照、地产证明书。

可 以 肯 定 ， 他 开 发 的 物 业

里，极少像嫦娥、吴刚这样的刚

需业主，“黑灯率”奇高无比。但

据说生意火爆，已经拥有 230 多

万名客户了，足以证明人类刚需

的丰富多彩。

海外置业有相当部分是出于从

业、择居、教育等现实的刚性需求。

而底特律、塞浦路斯等地活跃的“捡

漏”身影背后的刚需，则是认定凡房

价都会刚性上涨的资产保值需求。

有人认为中国人对房地产有种

近乎信仰的浓厚情结，是源于传统农

耕文化的根深蒂固。但更直接的影响

应该来自现实。新中国成立至今，中

国房地产市场尚没有经历过一次完整

的盛衰周期，而近年来的房价单边飙

涨，更是给全民上了一堂“晚买房，

悔断肠”的“不投资者教育”。

即 使 有 日 本 “ 买 下 全 世 界 ”

的狂欢后失去 10 年、20 年的前车

之鉴，我们也要深刻理解并认同

美联储前主席格林斯潘的名言：

只有当泡沫破灭，你才能确定那

是个泡沫。

但是，不得不说，在这个星

球 上 ， 甚 至 就 在 “ 北 京 34 环 ”

内 ， 有 的 是 房 价 不 涨 还 跌 的 例

子。日前国家发改委有关负责人

说，“鬼城”现象不止在鄂尔多斯

有，国内很多地方甚至京津之间

都出现了空城。

有种类型的惊悚片往往是这样

开头的：一家人欢天喜地看中一处

便宜好屋，接着一系列想不到的事

接踵而至。在中国人的海外买房记

中，也不乏这些故事：始料未及的

持有成本、难获回报的尴尬，甚至

欲诉无门的纠纷。

即使超出视野之外，也至少把

刚需安放在自己的认知半径里吧。

否则，那些天际线外的物业，和海

市蜃楼又有什么区别呢？

“有一所房子，面朝大海，春

暖花开”，是美好的；更美好的

是，每次花开，你在现场。别让那

房子成了远方的一个亲戚。
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高杠杆“敛财”
跟随趋势而为

7 月 8 日，中国金融期货交易所就 《5
年期国债期货合约》 及相关细则、《中国
金融期货交易所交易规则》 及实施细则修
订稿向社会公开征求意见，此举标志着国
债期货各项制度成型。

《5 年期国债期货合约》 征求意见稿显
示，合约标的为面值 100 万元人民币、票
面利率为 3%的中期国债，可交割国债为
合约到期月首日剩余期限为 4 年至 7 年的
记账式附息国债，每日价格最大波动限制
为上一交易日结算价的±2%，最低交易
保证金为合约价值的 2%。同时，《交易规
则》 对投资者适当性制度进行了规定：自
然人申请开户时保证金账户可用资金余额
不低于人民币 50 万元，另外还需要具备
相应知识和操作经验等。

国债期货一旦正式上市，大部分投资
者可通过成为期货公司客户的方式参与交
易，由期货公司代为进行清算、交割等，
规模较大的银行则有可能申请成为中金所
会员，以特殊“自营会员”的方式参与交
易国债期货。而最低交易保证金为合约价
值的 2%，意味最低保证金 2万元一手。相
对于动辄以千万成交的现货市场，以保证
金方式交易的国债期货无疑降低了资金门
槛，为个人投资者创造了在债券收益率变
动过程中的获利机会。

不过，这仅是中金所对期货公司收取
的保证金，“国债期货的标的物面值100万
元人民币，期货公司往往要求 4%至 5%的
保证金，因此个人投资者炒一手国债期货
需约 5万元人民币的资金。”银河期货分析
师王华认为，对于满足门槛的散户而言，
国债期货适不适合是因人而异的，没有经
验的普通投资者应谨慎进入。

而且，国债期货交易的保证金制度在
放大盈利的同时也放大损失，一旦资金管
理不当或行情出现不利变化时，投资者有
可能不仅把保证金亏光，甚至还会倒欠期
货公司的钱，这个风险是股票投资所没有
的。王华建议，个人投资者在进行交易前
应该充分了解合约的规则 （可交割券、转
换因子、最便宜可交割券等）。另外，由于
本质上国债期货是基于利率的期货，散户
还需要具备一些宏观分析能力，能对影响
利率的宏观变量 （GDP 增长率、通货膨胀
率） 等进行分析。

“相对于商品期货和股指期货而言，
国债期货在趋势上有一定的惯性，物价、
经济发展前景以及短期的资金面是决定国
债期货价格的主要因素。”东证期货分析
师章国煜表示，投资者应尽量跟随趋势而
为，同时保证金杠杆不要放足，需留出一
定的空间，合理控制仓位。

对冲风险套保
寻找最便宜交割券

在海外成熟市场，国债期货是机构投
资者广泛应用的一种金融衍生品，它为投
资者们提供了一种有效快捷并且高效的套
期保值工具。事实上，国债是一种利率产

品，国债的价格和利率水平呈反向的关
系：利率上涨，国债价格下跌；利率下
跌，国债价格上升。投资者可以通过投资
于国债期货对国债进行套保从而规避利率
风险。比如，某银行手头持有大量债券，
经过计算，可在国债期货市场上卖出一定
数量的合约，利率若上升，虽然持有的债
券的市场价格会亏损一定数额，但其持有
的国债期货空头将盈利，若经过合理计
算，债券的亏损额等于国债期货空头的盈
利额，则相当于对冲了利率风险。

“根据保值品种的不同，我们可以利
用国债期货对可交割国债、非可交割国
债、国债组合、非国债品种进行套期保
值，操作上可双向套保，即买入套期保值
和卖出套期保值两种方式。”章国煜说，
投资者还可通过买卖国债期货来进行久期
的调整，以对冲利率风险。通常情况下，
在利率下降预期时投资者可调高投资组合
的久期，而在利率升高预期时则调低投资
组合的久期。就我国拟重新上市的国债期

货而言，最特殊的地方在于其对应的现货
标的物，即以虚拟的、剩余期限固定的

“名义标准债券”作为交易标的，并采取
国际通用的实物交割制度。

“为使各交割券以其合理价值进行交
割，中金所在设计规则时，采用了转换因
子，将可交割券的价格通过转换因子变成
一种类似可交割的虚拟债券的价格。”安信
期货分析师王昭君解释说，各只可交割国
债“转换因子”由中金所在合约上市时公
布，其数值在合约存续期间不变。

而由于国债期货合约采用滚动交割的方
式，且在每个季度第二个星期五进行交割，
国债期货的空头决定着交割国债的种类以及
在交割月的具体交割时间。因此，国债期货
空头会选择最符合其利益的国债和交割日
期，即最便宜可交割券（CTD券）。

“大多数情况下，寻找最便宜可交割
券的一种可靠方法是找出隐含回购率最高
的 国 债 ， 此 外 还 可 以 用 其 他 指 标 来 判
断。”王昭君表示，收益率水平的变化将

导致 CTD 券的变化。当收益率下降时，
低久期国债将成为最便宜可交割券，反
之，当收益率上升时，高久期国债将成为
最便宜可交割券。

国债ETF先行
把握“双向”套利机会

国债期货开闸在即，国泰国债 ETF
也广受市场关注。今年 3 月 25 日，国内首
只债券 ETF 产品“国泰上证 5 年期国债
ETF”上市交易，首日成交量就达 4.62 万
手，成交金额 4.59 亿元。随后，这只国债
ETF 产品成交金额屡创新高，6 月份更是
突破了 16亿元。

由于国泰国债 ETF 跟踪上证 5 年期国
债指数，其成分券对应的是国债期货的可
交割券，不仅促进银行间、交易所两个市
场的互联互通，也为个人投资者投资国债
期货提供了新的渠道。因此，国债期货一
旦重启，投资者或可借道国债 ETF 进行
期现套利和套期保值。

然而，投资者目前参与国泰国债 ETF
只能做到日间套利，还没有达到期货套
利，加上转托管过程的限制，跨市场套利
需在 T+1 日完成，因此投资者仍需面对一
定的价格波动风险。而且市场人士担心，
某些投资者借助国债 ETF 做套利拿到现
券后却在交易所难以卖出，继而影响国债
期货上市后的流动性。

“国债期货上市后的流动性应该是一
个循序渐进的过程。”王华表示，由于参
与机构 （券商、基金、银行、保险等） 是
分批入市的，市场参与者角色的完善将进
一步促进国债期货市场的流动性。参考股
指期货的上市可以发现，2012 年后随着
各机构参与股指期货，市场的流动性较上
市之初显著增强，目前股指期货市场的成
交量已是现货的 10倍左右。

国债 ETF的推出活跃了现货市场，国
债期货或将创造更大的成交量。市场人士预
计，国债期货上市初期每日成交量可能在3
万至 4 万张合约之间，对应的成交金额是
300亿元至 400亿元。“从目前仿真交易的
效果来看，券商、私募和个人投资者的参与
积极性较强。就投资者结构看，个人与机构
投资者的占比较为接近。”章国煜说。

对个人投资者而言，国债 ETF 主要
提供一、二级市场的套利机会。海通证券
认为，相比直接买卖成分券与国债期货进
行期现套利，国债 ETF 既可以从一级市
场申赎，也可以在二级市场交易，在套利
操作期间存在折溢价波动，在三者存在长
期均衡关系的前提下，使用国债 ETF 进
行期现套利实质上为投资者提供了一个交
易选择权。

以期现价差上偏均值为例，投资者需
要持有现货多头，在买入时点如果发生
ETF 折价，则应在二级市场买入 ETF，
反之则应通过买入成分券在一级市场换购
ETF，以此来降低购入成本；相应的，如
果在卖出时点出现 ETF 折价，则应在一
级市场赎回 ETF 并卖出成分券，反之则
应在二级市场卖出成分券，以此来增加卖
出价格。不过，从现有融券机制上看，融
入的 ETF份额不可进行赎回。

这个夏天，国债期货与天气一样热。“对冲利率波动、提高国债定价效率、完善金融产品体系⋯⋯”各类评语不断见诸报
端，让国债期货赚足了眼球。面对这个有望成为期货市场最大品种的新投资工具，各类机构投资者积极备战，散户也视其为良好
风控工具而跃跃欲试——

国债期货

量化投资的“斧锯刨锛”
大摩量化配置股票基金 张 靖
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本报记者 谢 慧

距离国债期货上市越来越近。7 月 27 日，首次全市场演练测试运行稳

定良好，社会各方全面推进，国债期货重启步入快车道。国债期货仿真交

易平台上线至今，已有 13000 多个客户参与其中，并顺利完成了 2 次集中

交割和 3 次滚动交割。据中金所统计，2012 年共有 400 余家机构投资者以

客户形式参与国债期货仿真交易，包括证券公司、商业银行、投资公司、

信托公司、保险 （放心保） 公司以及非金融类公司。从成交量来看，证券

公司和银行是国债期货仿真交易机构投资者的绝对主力。

即便如此，“国债期货并不限制散户的参与，只是相对于股票等大众

投资产品而言，国债期货的投资对投资者的知识水平、资金实力以及投资

能力都有较高要求。”北京工商大学证券期货研究所所长胡俞越表示，只

要把风险讲够，把规则讲透，个人投资者也能充分运用规则去控制风险。
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